

BEATRIZ PAREDES RANGEL

Primera Presidenta de la Junta de Coordinación Política

Su trayectoria en la política le ha alcanzado para casi todo. A los 21 años ya ocupaba un escaño en el Congreso de Tlaxcala; a los 26, presidía la Cámara de Diputados; a los 33, gobernaba su estado y a los 44, legislaba en el Senado. En casi cinco décadas de carrera, también ha sido embajadora y subsecretaria de Gobernación.

Beatriz Elena Paredes Rangel nació en Tizatlán, Tlaxcala, el 18 de agosto de 1953, en un año crucial para las mujeres en México, cuando por fin se reconoció en la ley su derecho al sufragio universal.

Estudió Sociología en la Universidad Nacional Autónoma de México y, más adelante, un posgrado en Literatura Hispanoamericana en la Universidad de Barcelona. En 1986, ganó las elecciones en su estado con más del 92% de los votos, inscribiéndose en la historia como la segunda gobernadora en el país, después de Griselda Álvarez en Colima, en 1979.

Militante del PRI por más de cuatro décadas, su vida parlamentaria comenzó a los 21 años, cuando fue electa diputada en el Congreso de su estado en 1975 por el distrito de Huamantla, donde vivía, y fue líder de la Legislatura. A los 26, ya ocupaba una curul como diputada federal. Como presidenta del Congreso de la Unión, respondió al Tercer Informe de Gobierno de José López Portillo en 1979; solamente Luz María Zaleta lo había hecho antes, en 1966, con el Segundo Informe de Gustavo Díaz Ordaz. En 1985, Beatriz volvió a ser diputada federal. De 1997 al 2000 fue Senadora de la República. De vuelta en la Cámara, en la LVIII Legislatura, fue la primera mujer en

presidir la Junta de Coordinación Política y en 2001 respondió al Primer Informe de Gobierno de Vicente Fox. Fue diputada federal por cuarta ocasión, de agosto de 2009 a enero de 2012, cuando pidió licencia para contender, una segunda vez, por la jefatura de gobierno del Distrito Federal.

En la administración pública y dentro de su partido ha desempeñado numerosos cargos. En el ámbito del sindicalismo sentó el precedente de que las mujeres pueden ocupar puestos de decisión dentro de organizaciones que tradicionalmente desdennan la participación femenina. En 1977, la eligieron en las urnas Secretaria de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos de Tlaxcala. Además, Paredes Rangel es la única mujer que ha sido Secretaria General de la Confederación Nacional Campesina (CNC), la cual encabezó de 1995 a 1998. En el PRI, donde milita desde 1973, fue presidenta del Comité Ejecutivo Nacional de 2007 al 2011.

Ha sido embajadora de México dos veces: en 1993 en Cuba y en 2013 en Brasil. Fue candidata a la jefatura de gobierno del Distrito Federal en 2006 y de nuevo en 2012. Fue senadora en la pasada legislatura de la Paridad de Género.

Amante de la música, se considera una bohemia y en su faceta literaria escribe poesía. Tiene un libro de relatos titulado *Hablemos de la Nina*, un homenaje a su madre, quien sufrió un accidente vascular cerebral a los 50 años que la dejó con discapacidad. En la obra, Beatriz reflexiona sobre las personas que viven con una condición así, la relación madre-hija y el derecho a morir.

Beatriz Zaneddes.

